

Segunda conferencia social en Cartago

Según estaba anunciado y ante numeroso y selecto auditorio de obreros y jóvenes intelectuales de nuestra culta ciudad, pronunció el Excmo. y Rvmo. Monseñor Claudio Ma. Volio y Jiménez su segunda magistral conferencia sobre el origen de la sociedad humana.

Comenzó el ilustre orador definiendo la sociedad universal como preámbulo y exordio de materia tan importante y trascendental en el complejo problema de la cuestión social, colocada hoy especialmente sobre el tapete de la mesa de estudio de todos cuantos se interesan por el justo remedio de las dolorosas miserias, que se ciernen cual extensa y pavorosa nube, precursora de la tempestad que se avecina, sobre la vida social.

Desarrolló con habilidad y arte didáctico la antigua, noble y verdadera teoría del SER SOCIAL, defendida siempre a través de los siglos por las más grandes lumbreras científicas, filosóficas y sociológicas del mundo.

Demostó a la luz esplendorosa de la razón, destello sublime del entendimiento divino, que el hombre es sociable por las exigencias ineludibles de su propia naturaleza, de su mismo ser físico y moral, basándose en la limitación física de las fuerzas del hombre que en todas sus manifestaciones vitales necesita el apoyo y ayuda de sus semejantes, en la perfectibilidad intelectual y moral, que acompaña constantemente al ser humano, en el grandioso de la palabra que expresa las ansias y pensamientos de su alma inmortal, en la inclinación natural y libre con que busca la compañía de sus seme-

jantes, en los sentimientos generosos de sincero y puro amor, compasión, ternura y gratitud de su corazón, en el testimonio universal de la historia, constante en todos los lugares, heoho imperecedero, monumental, que por sí solo pulveriza todas las teorías defendidas aún por algunos célebres filósofos. Expuso con claridad y precisión sorprendentes cómo la autoridad, alma y vida de la sociedad, es indispensable y necesaria, así como es necesaria al hombre para vivir en su ser orgánico su propia alma, forma substancial del ser humano.

Explicó a continuación las dos teorías del «Contrato Social» y del «Organismo Social», derivando la primera capitaneada por Juan Jacobo Ruseau, la sociedad de un pacto social, espontáneo y libre, aparecido en la tierra sin fecha ni lugar conocido y haciendo proceder la segunda nuestra sociedad de un organismo social semejante al organismo humano con sus funciones y leyes biológicas y físicas, pletóricas de vida y progreso, que movidas las unas por el TODO DIOS en su desenvolvimiento panteístico o impulsadas las otras por gérmenes fecundos encerrados en la materia, formaron la sociedad presente, como esencial producto de leyes naturales.

Combatió contundentemente ambas teorías con la irresistible fuerza de la razón humana, haciendo ver y comprender las contradicciones de la teoría rusioniana y los errores filosóficos que envuelve y oculta la teoría del organismo social, denodadamente expuesta por Spencer y sus secuaces.

Entró después en otros deta-

lles, todos importantísimos, campeando una vez más el sabio Obispo por su claridad intelectual expositiva y por el espíritu selectivo en la sorprendente exposición del origen de la sociedad humana, a la cual el hombre debe pertenecer por ley natural. Queda, sin embargo, libre el hombre para asociarse a las sociedades particulares, fraccionadas y divididas, que forman o pueden formar en el decurso de los tiempos los pueblos y naciones del mundo como se han venido organizando hasta el presente en la sucesión de los siglos pasados.

Ricardo Pérez

Cartago, nov. 20 de 1932.

**Notas
Guadalupanas**

El martes por la noche celebraron con una fiesta familiar sus bodas de plata los esposos don Tildo Rojas y su señora esposa doña Celina Zelaya de Rojas.

25 años atrás habían unido sus destinos, llevando en sus almas el deseo de formar un hogar cristiano. Y el cielo les recompensó con creces dándoles hijos buenos.

Bien dice la Escritura que los hijos bien nacidos son corona de sus padres y que la bendición de éstos da estabilidad a la casa. Y en el hogar de los esposos Rojas está patente la felicidad: Don Juan Bautista, el mayor de los hijos varones, hace sus estudios sacerdotales en un Seminario de Austria y bajo la regla del gran Vicente de Paul. El citado eclesiástico será pues, dentro de poco, sacerdote paulino.

Nosotros, pues, felicitamos a tan dichosos esposos, deseando que alcancen las bodas de oro.

El próximo domingo se celebrará un gran turno en esta ciudad, cuyo producto se invertirá también en los festejos de la Patrona, nuestra Sra. de Guadalupe.

Como ya lo dijimos en el número pasado, el comisionado ge-

neral es el caballero don José María Brenes Gutiérrez, intachable por su honradez y de mucha actividad y disposición. El, con los demás miembros que forman el comité organizador, todos muy honorables, garantizan el buen éxito del turno. Pero todos tenemos que ayndarles.

Como ya está cerca la fiesta de Nuestra Señora de Guadalupe, bueno es que los vecinos un poquito pudientes vayan encalando sus casas; con eso no sólo realza el aspecto de la población, sino que se da trabajo a algunos cuantos obreros.

Pro = Puntarenas

Solamente los que hemos vivido en nuestra perla del Pacífico por dilatados años, batiendo el cobre, para llevar a nuestros hogares el pan cotidiano, podemos hablar con conocimiento de causa de las congojas y apretones de la vida del puerto.

Y es por cuanto, ninguna de las ciudades de la Meseta Central o de las provincias extremas como Guanacaste o Limón, pasa como Puntarenas, por momentos de verdadera angustia, de dolor y escasez de recursos para la vida. Esta bella ciudad marítima, única en América por la tonalidad de su clima, la hermosura de sus paisajes, la poesía y encanto de sus celajes vespertinos, la visión de un mar claro como el de Nápoles, su extensa y deliciosa playa, sus aves multicolores, sus garzas, sus loros, flores y frutos tropicales, constituyen atracción para nacionales y extranjeros de un valor inapreciable, esta es riqueza suya propia de que no dispone ninguna otra región del país; pero en cambio, no tiene como Cartago, sus magníficos graneros en el

No hay que olvidar que en al Parroquia existe una sociedad benéfica que en medio de su estrechez hace grandes prodigios; nos referimos a la Conferencia de San Vicente de Paul. No podemos tildarnos de católicos si no hacemos caridad con los pobres. El comunismo, esa ola roja de sangre, se está precipitando en el mundo, por la inercia y falta de caridad de los buenos. Por eso se ha dicho que donde hay cristianismo, sobra la brutalidad del comunismo. Seamos hermanos del hombre en su desgracia, sobre todo socorramoslo enviando algo a la conferencia de San Vicente para los pobres.

Paraíso, Coto, Cervantes, Ujarraz, Agua Caliente, Oremano, Juan Viñas, Navarro, Tejar, Tierra Blanca y Tres Ríos y ese volcán, capaz de producir en sus maravillosas faldas el forraje para todos los ganados del mundo.

Cartago sufre de INDIGESTIÓN crónica por la enorme producción de verduras, grano, y frutos de todas clases que inundan su mercado.

San José posee los cantones más ricos y productivos de Costa Rica, Puriscal, Acosta, Moravia, etc. etc.; su mercado igualmente, durante el año no sufre mengua alguna en artículos de primera necesidad.

Lo mismo sucede con Heredia, Alajuela, etc. Este canto épico de abundancia no podemos elevarlo en Puntarenas. — La riqueza del puerto es de espiritualidad y poesía, las flores, el paisaje, los celajes y el canto de las aves tropicales que no adivinan los retortijones del estómago.

Esta sultana del Pacífico se viste con todas sus galas durante los días cálidos del verano, entonces la naturaleza entera sonrío, una ola creciente de vida parece reanimarla e inundar sus arenas de seres felices que buscan las aguas y brisas marinas; pero durante el invierno, cuando huyen a las ciudades del interior las muchachas bonitas, y los moscones libadores de miel, todo vuelve a su silencio y a su congoja,

Pasa a la 4 página

**EL DEPARTAMENTO DE
SERVICIO**

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

Compañía Nacional de Electricidad

San José Octubre de 1932

Dario y Snillermo Angulo Marin se complacen en ponerse a las órdenes de sus amisdes en la Imprenta Gutenberg, frente a La Tribuna.

San José, 20 de Noviembre de 1932.

Revista de la prensa Palabra Divina

EL DIARIO DE C.R. DEL 15. PROGRAMAS OFICIALES:

Se ha ido gradualmente despertando un grande interés entre profesionales, periodistas, padres de familia y autoridades en todos los acápites de este importante asunto de los programas oficiales.

El «Diario de Costa Rica» abre una encuesta sobre el tema: «¿Deben cambiarse los programas de primera enseñanza?»

Algunas personas han dado su parecer, entre otras doña Fidelina Brenes, dice: «que el objeto a perseguir como principal meta es la simplificación de tales programas, por cuanto son muy extensos y profundos, etc.»

Doña Atilia Montero: «Fui miembro de la comisión que redactó los programas vigentes y creo que siguen siendo los que necesitan las escuelas para un desarrollo perfecto de la labor cultural.» Esta maestra dice también «que el cine hace que la labor en la escuela sea más premiosa porque nuestras niñas llegan a la escuela y al estudio con el cansancio del cine, al cual se han vuelto muy aficionadas. No soy partidaria de los programas ideados por don Roberto Brenes Mesén.»

Doña Victoria de Van Huffel, expone: «Me parece que deberían los programas acortarse, pues encuentro que hay recargo de la materia en todos los diferentes ramos que hay que enseñar.» «Aun cuando los programas de don Roberto Brenes Mesén son de mi completo agrado, son inadaptables por cuanto exigirán una preparación especial dentro del Magisterio y además carecen de orientación.»

Don Teodoro Picado: «No quiero adelantar opinión que vendría a causar quizá presión en el ánimo de los maestros.» El señor Subsecretario debiera hacerse oír en este momento de prueba para los hombres conscientes. Esta respuesta es como la que dieron don Cleto y don Bernardo una vez que se agitó la misma cuestión de programas, se abstendían de opinar porque al primero «le dolían los pies» y el segundo «estuvo muy acatarrado», como si fueran necesarias estas extremidades para pensar.

Tenga seguridad el señor Picado que la presión de que habla no marcará en el termómetro de la cultura ningún grado bajo cero y que nos agrada saber cómo piensa en la materia como autoridad y como maestro.

Don Luis Dobles S., ex minis-

tro, ex Director de Colegios provinciales y de nuestro Liceo, etc., etc., dice: «No digo que haya necesidad de reformar o de no reformar. Lo que digo es que los programas buenos o malos, deben dejarse quietos por mucho tiempo.» «¿Qué herejía pedagógica! ¡Si son malos deben dejarse quietos por mucho tiempo!»

Estos son, como si dijéramos, los pontífices que han externado su opinión en tan grave asunto; ellos no resuelven ni establecen una declaración completa, definitiva, que pueda tomarse como un núcleo de opinión que dé trazas de algo práctico, como resultado de una observación directa, personal, de los resultados educativos de nuestros colegios y escuelas, dentro y fuera de los planteles de enseñanza.

Hay sin embargo algo muy digno de tomarse en cuenta por lo que significa entre líneas, sin desglosar todo el alcance de esta declaración. Doña Atilia Montero dice que las niñas llegan con el cansancio del cine y que esto hace más difícil la labor de los maestros por la afición de los educandos a esta distracción.

Esta maestra ha visto solamente un aspecto del cine, el aspecto que pudiéramos llamar material, generado por la acción de este veneno del cine en la subconciencia de nuestros niños.

El cine no cansa por cuanto las niñas en edad escolar apenas dedican las primeras horas de la noche o una de la tarde a tan peligroso pasatiempo, lo que ocurre es algo monstruoso de lo que por lo visto no se dan cuenta ni maestros ni padres de familia.

En la pantalla del cine se reflejan los cuadros más acabados de voluptuosidad, aquellos que jamás se ven plásticamente, porque esto es materia oculta de inmoralidad, intrigas, besos, citas, raptos, etc. etc., que producen en las naturalezas vírgenes una enorme irritación de voluptuosidad que daña enormemente a los niños.

Bien vale la pena que las autoridades tomen nota de este aspecto de la cuestión.

Y creemos que tanto los programas como el sistema y procedimientos metodológicos reclaman una revisión completa a fin de adoptarlos a la modalidad de la vida moderna; por esto sería muy juicioso crear un Consejo Superior que tomara a su cargo tales actividades.

EL DIARIO DE C.R. DEL 17. FUERZA Y LUZ A CINCO CANTONES: La Junta de Ser-

vicio Nacional de Electricidad aprobó definitivamente el contrato con la Compañía de Electricidad de Puntarenas, para suministrar fuerza y luz a los cantones de San Ramón, Orotina, Palmares, San Mateo y Atenas.

El importante asunto sobre el sobrante de fuerza de la Planta de Tazares y Sub-estación para aprovechar esta energía, quedó postergado para una nueva sesión de la Junta. Es incalculable la pérdida que el Estado hace por la fuerza sobrante de Tazares y admira que todavía este asunto esté en tramitación, cuando hace tiempos debió haberse definido.

EL HABEAS CORPUS: una de las conquistas más valiosas del derecho en lucha contra las tiranías, ha sido la creación del aparato de la personalidad humana, merced a la creación del Hábeas Corpus, pero esta manifestación libertaria está supeditada al formularismo de una tramitación judicial más o menos lenta que retarda en muchos casos el beneficio de la ley.

Nuestro Congreso inspirado en esta reforma propone por medio de su Comisión de Legislación la supresión del concepto referente al agotamiento de los recursos ordinarios judiciales que establece el Art.º 11 en su inciso primero.

Con la vigencia de este artículo la prisión indebida casi resulta el Hábeas Corpus nugatorio por su tardía resolución.

CEDULAS PERSONALES: se ha empezado la entrega de cédulas personales eleccionarias; ayer se retiraron solamente 66. Bueno es que tome nota los sufragantes para evitar a última hora aglomeraciones y atrasos.

LA SUPRESION DEL CONTROL DE CAMBIOS Y PROYECTOS CAFETALEROS. dice el Lic. don Carlos María Jiménez O: «Está demostrado, hasta la saciedad, que hay muchos casos de verdadera explotación del pequeño productor, al cual se le paga el grano al precio que quieren fijar los exportadores y en el plazo que ellos tengan a bien. En una misma zona, entre clases de café más o menos similares, hemos visto cómo, mientras algunos beneficiadores pagan cuarenta colones, otros pagaban ₡ 35 o ₡ 25. Ese es el mal y lo que la ley trata de evitar.»

El autor de esta revista fue víctima de los señores Lindo Bros, pues les entregó el café en fruto de cuarenta manzanas en el Pasa a la Página 4

Domingo XXVII después de Pentecostés



El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXIV, versículo 15 al 45, según San Mateo:

«En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: Cuando viéreis que la abominación de la desolación, que fue dicha por el Profeta Daniel, está en lugar santo, el que lee, entienda: entonces los que estén en la Judea huyan a los montes, y el que en el tejado no descienda a tomar alguna cosa de su casa, y el que en el campo no vuelva a tomar su túnica. Mas ¡ay de las preñadas y de las que crían en aquellos días! Rogad, pues, que vuestra huida no suceda en invierno o en sábado. Porque habrá entonces grande tribulación, cual no fue desde el principio del mundo hasta ahora, ni será. Y si no fuesen abreviados aquellos días, ninguna carne sería salva; mas por los escogidos, aquellos días serán abreviados. Entonces, si alguno os dijere: Mirad, el Cristo está aquí o allí, no lo creáis. Porque se levantarán falsos Cristos y falsos profetas, y darán grandes señales y prodigios, de modo que (si puede ser) caigan en error aún los escogidos. Ved que os lo he dicho de antemano. Por lo cual si os dijeren: He aquí que está en el desierto, no salgáis; mirad que está en lo más retirado de la casa, no lo creáis. Porque como el relámpago sale del Oriente y se deja ver hasta el Occidente, así será también la venida del Hijo del hombre. Donde quiera que estuviere el cuerpo, allí se juntarán también las almas. Y luego, después de la tribulación de aquellos días, el sol se oscurecerá, y la luna no dará su luz, y las estrellas caerán del cielo, y las virtudes del cielo serán conmovidas; y entonces parecerá la señal del Hijo del hombre en el cielo, y entonces plañirán todas las tribus de la tierra, y verán al hijo del hombre que vendrá en las nubes del cielo con gran poder y majestad.

«Y enviará sus ángeles con trompetas y con grande voz, y allegarán sus escogidos de los cuatro vientos, desde el sumo de los cielos hasta los términos de ellos. Aprended de la higuera una comparación: cuando sus ramos están ya tiernos y las hojas han brotado sabéis que está cerca el estío, pues del mismo modo, cuando vosotros viéreis todo esto, sabed que está cerca, a las puertas. En verdad os digo que no pasará esta generación que no sucedan todas estas cosas. El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán».

REFLEXION

Los falsos Cristos y falsos profetas a que el santo Evangelio se refiere, fueron en tiempo de la guerra de Judea, según el historiador Flavio Josefo, testigo ocular de la ruina de Jerusalén, Eleazar, Juan y Simón, que, con el pretexto de auxiliar a los judíos, los precipitaron en calamidades todavía mayores que aquellas de que pretendían preservarlos. Pero en cuanto al fin del mundo, ese falso profeta será el Anticristo con sus secretarios, al cual, por sus diabólicas malicia y crueldad, San Pablo llama hombre de pecado e hijo de perdición. Lleno de satánico orgullo se levantará—anunció el Apóstol—sobre todo lo que se llame dios o que sea adorado; se colocará en el templo y se ofrecerá a sí mismo como Dios, mandando dar muerte a todos los que por tal no le reconozcan. Por su fausto, por sus discursos orgullosos, sus promesas y sus dádivas, y hasta por falsos milagros y seducciones de todas clases, logrará no sólo que le reconozcan por Mesías muchos judíos, para los cuales habrá sido muy poca cosa Jesucristo, pobre y humilde, sino que muchos cristianos renieguen del Salvador y se adhieran a aquel monstruo. Hasta los justos, si posible fuera, serían por él seducidos, pero por su amor, Dios abreviará aquel tiempo de prueba, como redujo los días de la tribulación, cuando llegó su hora a la ruina de la infame Jerusalén.

Cerveza
y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda
mesa por su
Pureza y sabor

Sección de la Parroquia de Esquipulas, Alajuelita

HASTA CUANDO...?

Los ecos de la barbarie mexicana llegan hasta nosotros cada día y cada vez son más dolorosos y amargos para el espíritu de los verdaderos católicos mexicanos y de todo el mundo los actos de tiranía llevados a cabo por los casiquillos de un pueblo digno de mejor suerte.

Que Dios en su infinita misericordia dé a sus hijos la fortaleza necesaria para que puedan vencer en la lucha más grande y más gloriosa, cual es la lucha por Dios, por la Fe y por la Iglesia Católica.

Así como el cielo cuando se cubre de grisosas nubes anuncia la tempestad que comienza cuando el primer trueno extremece la naturaleza y con su luz el rayo ilumina la creación, así también la tempestad arrecia sobre muchos suelos y ya las nubes, preñadas de odio a Dios y a todo lo santo, han sido rotas por el rayo de los hombres inconscientes, forjados en las aguas de la impiedad o para expresar mejor, abortos del infierno.

¿Hasta cuándo, oh Dios Santo, aguantarás a estas ingratas criaturas que ahora escupen la Faz de su Creador...?

Pobre Méjico! Las pruebas vienen una tras de la otra sobre este grupo de católicos heroicos. Los católicos y más en estas luchas, son héroes. Pero, ni un ápice debe cederse. De pie en el frente... El pecho al enemigo. No hay que olvidar la frase de Nuestro Augustísimo Padre el Pontífice de Roma Pío XI: «LA JUSTICIA DE DIOS TRIUNFARA SOBRE LA INJUSTICIA DE LOS HOMBRES».

Un cable transcrito por La Tribuna del martes 15 nos ha traído esta noticia: EL REPRESENTANTE FEDERAL EUGENIO MENDEZ ANUNCIA QUE PROYECTA PROPONER UNA ENMIENDA

CONSTITUCIONAL QUE PONGA FIN DEFINIVAMENTE AL PROYECTO RELIGIOSO. INTRODUCIENDO LA ENSEÑANZA ANTIRELIGIOSA EN LAS ESCUELAS »

Cabe aquí algún comentario...? Tal vez. El primer juicio que me formo de este sujeto es que quiere formar parte de la cifra cincuenta de los personajes tristemente célebres de la Historia. Vale la pena hacerse célebre como un Newton, como un Copérnico, como un Bossuet, hombres de ciencia y que tenían la razón en su lugar, pero no como un Voltaire, como un Calvino, como un Lutero, hombres sin razón. es decir, no la tenían en ninguna parte. Dios ha puesto en el hombre una alma con sus tres poten-

cias, memoria, entendimiento y voluntad, para que hiciese buen uso de ella y no para que usase de sus potencias en ultrajes contra su Santo Nombre, no para que pusiese su memoria, su entendimiento y su voluntad al servicio del demonio, su enemigo.

Este representante de... (aquí no me atrevo a decir del pueblo, puesto que está injuriando sus sentimientos más íntimos), al forjarse en su menguada cabeza tan luzbérica idea, le pasó como una ráfaga el recuerdo de la desgraciada Rusia y su estado actual: afuera Dios... nada queremos con El... solos nos bastamos... Ingratos, sin conciencia. ¿Quién les dió el ser? ¿Quién el alma que, aunque ennegrecida por el imperio que ejerce el demonio sobre ella, pero la tienen y aunque no

lo quieran creer, alma inmortal que tendrá que dar cuenta en la hora de la separación de tantos crímenes, de tantas injusticias cometidas en la vida.

¿Hasta cuándo permitirá Dios tantas sinrazones de tantos hombres? Algún día la JUSTICIA DE DIOS RESPLANDECE. ANIQUILANDO LA INJUSTICIA DE LOS HOMBRES. Dios no ha muerto. Ellos en su insensatez lo hubieran querido así En el Salmo XIII leemos: «DICE EL IGNORANTE EN SU CORAZON: NO HAY DIOS.» Y esto lo dice a ver si logra a fuerza de tanto decirlo acallar la voz de la conciencia y así dar rienda suelta a sus instintos carnales, olvidando que la conciencia es como un gusanillo que remuerde siempre hasta en la eternidad del infierno. No creemos en el infierno, dicen. El que no quiere creer, tiempo tendrá para ver y... para sufrir las atroces consecuencias de sus inauditos atrevimientos de su mala vida.

¿Hasta cuándo...? ¿Hasta cuándo...? Algún día. Esperemos. Pío XI ha profetizado.

“El Aguila de Oro”

PUJOL HNOS.

TELÉFONO N° 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas:

Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques, Bacalao, Calamares, Sardinas.

Precios reducidos

Roguemos por Méjico

Lectores míos: roguemos por Méjico, sí por Méjico: no sólo por los invictos hijos mexicanos de la Iglesia Católica, sino también por los modernos Nerones que creen lograr algún día arrasar de la faz de la tierra la Iglesia de Dios, ¡Pobrecillos! Seguramente ignoran la promesa de Jesucristo hecha a la Iglesia Católica, en su Fundación: *Las puertas del infierno no prevalecerán contra Ella.* Debemos impetrar del Cielo por medio de la Oración, el remedio de todas estas calamidades. Contra la obstinación del enemigo debemos oponer nuestra perseverancia y ésta la debemos alcanzar de Dios por medio de la Oración. Así nos lo dice Su Santidad León XIII quien ha recibido ya la corona inmarcesible de los Bienaventurados después de su árdua lucha por Dios y la Iglesia, en su Carta Encíclica del año 1884 sobre el rezo del Santo Rosario. Dice en sus primeras frases: *Como sea tanta la obstinación en los propó-*

sitos de los enemigos del nombre cristiano, conviene que no sea menor en sus defensores la constancia de voluntad, para que supuesto el celestial auxilio y por la bondad divina, sea fructuosa nuestra perseverancia. Conviene recordar el ejemplo de Judith tipo de la virgen pura, la cual refre-

no la necia impaciencia de los judíos que querían a su arbitrio fijar término a Dios para que socorriera a la oprimida ciudad. Y también el ejemplo de los apóstoles, que esperaron perseverando unánimes en la Oración con la Madre de Jesucristo los grandes dones del espíritu paráclito que les había sido prometido.

Humorada

Un feligrés cuenta a su Párroco haber visto un espíritu. (Qué raro...!)

Cuándo, dónde, en qué figura? Pregunta el Párroco.

Anoche, al pasar por la Iglesia en la pared y en figura de un asno.

Eres muy tímido, dícele el Párroco: vete a tu casa y no lo cuentes a nadie. Te has asustado de tu misma sombra.

Por eso, carísimos lectores, debemos unirnos en la Oración y más en el rezo sublime del Santo Rosario para que María Santísima, Madre de Dios y también nuestra, alcance de su Hijo Divinitísimo la fortaleza para los pobres mexicanos y también para todos la perseverancia hasta el fin en la única y verdadera Fe Católica.

Roguemos como Judith. Recemos como María Santísima y como los Apóstoles. Esperemos con paciencia. Algún día resplandecerá la Justicia de Dios sobre los pueblos oprimidos por la tiranía y por el desfrenado de la malicia de los hombres.

LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que encuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de tahúres, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado PREPARACION de WAMPOLE jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como productora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, úsese este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: “He usado la Preparación de Wampole, con éxito satisfactorio.” Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

El barrio de don Bosco tendrá escuela el año que viene

Ha comprado el Gobierno una casa en el barrio de don Bosco, al cual le va desapareciendo ya el nombre de «Pitahaya» tan mal puesto antes. Se le dedicará a escuela, pues es lo seguro que el plantel llamado Colón tenga que trasladarse, ya que al frente quedará la escuela Juan Rafael Mora.

Contentos están los vecinos con tal proyecto pues así se concentrarán mejor los servicios.

Programa

de las ejecuciones que dará la Banda Militar hoy domingo 20 de noviembre bajo la dirección del Maestro Cantillano

MISA

8 HORAS

Marcha Eslava \ Tschaiowsky
Célebre Minueto Paderewsky

RECREO

17 HORAS

- 1°—Boquerón de Plata, Pasacalle Andaluz, Cambroneró.
- 2°—Ricardo III. Obertura, Gilson.
- 3°—El Gaucho. Tango, Fonseca
- 4°—La leyenda del Beso. Selección de la Opereta, (a petición) Soutullo y Vert.
- 5°—Frente al Altar, Fox Bues, Mata.

El Director,

Roberto Cantillano



➡ Cada día se usa más la

NERVINA MAGICA

== Dr. Clay ==

porque está reconocida como ➡ el mejor remedio para dolores de cabeza, muelas, oídos y resfriados.

➡ No afecta el corazón ni los riñones

Viene de la 2^a p. ana

La prensa...

patio de la Gloria y cuando de a liquidar le pagaron a DIEZ COLONES LA FANEGA, cuando solamente la cogida valía dos colones, sin contar asistencia y cuidados de los cafetales. Así es que el propósito de nuestro Congreso, al dictar una ley que pueda conjurar esta tiranía del capitalismo sobre el pequeño agricultor, es altamente beneficioso porque regula y establece normas fijas entre exportadores, beneficiadores y cafetaleros en pequeño.

"Suprimir el control de cambios, dice nuestro don Carlos M^a, sería favorecer a los especuladores y hacerle un grave daño al país".

BENEFICIOS DE CAFE: ha sido aprobado en primer debate el proyecto que autoriza al Internacional para abrir y arrendar nuevos beneficios de café.

Hay un sentimiento de solidaridad en nuestro Congreso para conjurar la situación indefinida en que vive el pequeño agricultor en sus relaciones con los explotadores del negocio, ya sean exportadores o beneficiadores.

Aquí se ha estado arruinando a nuestros campesinos con esa práctica del PRECIO CORRIENTE, práctica injusta que ha permitido a los exportadores y beneficiadores para fijar el precio del café en fruta en los patios.

La tendencia del Internacional es en un sentido favorable al pequeño cafetalero, por cuanto el Banco no entrará en componendas de precio, sino que ayudará a levantar el precio del grano. Deseamos que llegue ese proyecto a ser ley de la República.

EL MONOPOLIO DE LA IMPORTACION DE ABONOS: los monopolios como el de la gasolina, son muy razonables ahora que hay una corriente nacionalista en el mundo entero.

Así como la gasolina fue un negocio pingüe para un sólo extranjero particular, sin utilidades para el Estado, asimismo el de los abonos es un negocio tan importante como el otro, en manos de un extranjero. Debe pues irse al monopolio **IPRO FACTO**.

ARTES DOMESTICAS: es increíble el gasto de papel que se emplea y el tiempo perdido para hablar de este tema. No se debe discutir sobre la necesidad de preparar la mujer para el hogar, y lo decimos porque se está desarrollando una fuerte corriente de parasitismo en la mujer en Costa Rica y de la peor especie, ya dijimos en una de nuestras anteriores revistas, que hay una oficina en San José en donde 12 señoritas son empleadas; de éstas SOLAMENTE 3 VAN A LA OFICINA, las 9 restantes llegan únicamente el último de mes a retirar el giro. Son algo más de \$ 1.500 mensuales que se evaporan sin ninguna utilidad y razón.

Utiles para Escuelas

Y, TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA
ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

en la
LIBRERIA LEHMANN
(SAUTER & Co.)

Agradecimiento

Catalina R. v. de Morales da gracias al Bienaventurado don Bosco por un favor muy especial alcanzado en el término de cuatro horas.

San Fco. de Mata Redonda.

Pro ...

Viene de la página 1

Queremos decir, pues, que Puntarenas vive de lo que venga por la vía férrea de las provincias interiores; su vida es una constante zozobra e inquietud durante el riguroso invierno.

El día que amanece emberrinchado el tiempo, empieza Puntarenas a hacer sus cucharas, por cuanto sabe que enseguida caen derrumbes, se cae un puente y ya no recibe el auxilio de sus hermanas del interior; entonces una tapa de dulce vale \$ 1.50; un chayote dos reales. El menú en mesas de ricos y pobres es chucheca al café, chucheca al almuerzo, ídem a la comida, *cosdem* a la cena. Hasta que se le paran a uno los pelos de punta cuando amanece lloviendo y sabe el régimen marisco que le aguarda!

Los únicos recursos para la vida del triste trabajador porteño, oriundo y apegado a sus arenales ardientes, son las industrias de la madera y la sal y el transporte de granos a los

lanchones de Alvarado y C^a. Estos últimos en no despreciable número de trabajadores, en cantidad de unos mil, daban vida y movimiento a Puntarenas, han desaparecido merced al nuevo muelle nacional que por el atraque de los barcos al muelle desplazó los lanchones, por consiguiente a más de 500 lancheros y cargueros, etc., etc., y por la venta y traspaso de las tierras del Pozo que producían 30 a 40 mil sacos de arroz, cuyo transporte daba ocupación a una multitud de carretoneros, braseros, etc., etc., ha desaparecido.

De las dos industrias maderera y salinera, prácticamente sólo la última presta al Guanacaste y Puntarenas campo propicio para los trabajadores, porque los cinco mil que rozan la montaña, labran la troza, acarrear a los puertos la madera y la mueven en balsas a Puntarenas, están hoy durmiendo la siesta y avellanado, sin ocupación, flacos y sin esperanzas de que este estado de cosas pueda mejorar. El negocio valioso de la madera ha terminado, ha sido definitivamente liquidado.

Prácticamente el único recurso para una gran multitud de familias y obreros es la industria de la sal en las dos provincias de Puntarenas y Guanacaste. De modo que todas esas gentes que tienen

montadas sus pequeñas fábricas de donde derivan los pequeños recursos para pasar los días de riguroso invierno, están con el credo en la boca al mirar la actitud de don Alberto Echandi en sus intentos de crear un monopolio salinero traspasando al Gobierno su maquinaria de producir sal, porque de llegarse a un acuerdo semejante quedarían DESPLAZADOS CUATRO MIL TRABAJADORES CON SUS CORRESPONDIENTES FAMILIAS.

Suponemos, con muy fundadas razones, que el Sr. Echandi ignora esta situación bien triste de los habitantes de aquel sector del país, y, lo decimos, por cuanto este caballero es de muy elevados sentimientos caritativos; le hemos visto en nuestro Hospital de San Juan de Dios actuando con un dinamismo y un gran amor por los enfermos y por dotar el establecimiento de mejoras importantes.

Y a menos que este don Alberto de las salinas sea otra persona distinta de don Alberto del Hospital, por cuanto en ambos casos por encima de los intereses creados, de los negocios y egoísmos, está el deber imperativo de mirar con respeto, con un principio humanitario, las infinitas tristezas y sufrimientos de enormes masas de seres que tienen derecho a la vida.

Yo quisiera ver estos hombres que mañana pueden llegar al más alto puesto de la república, creando fuentes de trabajo, ayudando a la juventud desheredada, haciendo extensiva su actuación en los hospitales a los dilatados campos donde se agita la raza de los pobres, tan desamparada en Costa Rica, pero jamás cometiendo el atentado monstruoso de limitarles los medios de vida por medios que no están a tono con la justicia y con el bien social.

FRANCISCO CONEJO C.

Los efectos del temporal

Malos han sido los efectos del temporal para las dos empresas de ferrocarril, pues tanto el del Pacífico como el del Atlántico, han estado interrumpidas durante cuatro días con graves molestias para el correo y la carga.

Ya las reparaciones en el Pacífico se terminaron, pero no así en el Ferrocarril de Costa Rica donde los derrumbes del cerro Bonilla han sido muy violentos y han impedido el paso de los convoyes. Se hace todo esfuerzo a fin de que pasen los trenes de turistas.

Los peones de las zonas afectadas si han tenido buenas extras pues han tenido que trabajar hasta por la noche.

Espectáculo salvaje

Antenoche estuvo el Teatro Moderno de bote en bote; vieron camiones, autos y carretas atestados de gentes, otros a caballo y muchos a pie y en bicicleta; se movía la multitud ansiosa, febril, se agitaron las butacas y en los palcos de igual modo la numerosa concurrencia se apiñaba; en los pasillos gente de pie que aunque fuera incómodos no querían perder el espectáculo.

Preguntamos qué motivo tan poderoso, qué atractivo tan grande podía reunir un público así numeroso en el recinto del coliseo que resultó pequeño y nos contestó uno de los que estaban aguardando se despejara la puerta para entrar: «Es que esta noche está anunciada una muy interesante «pelea» entre Orfila y el mexicano que dicen es un técnico famoso en eso de propinar «moquetes»!!

Bendito sea Dios, le contesté, ahorita vengo de una reunión cívica que se anunció por radio y por hoja suelta, para tratar problemas sociales importantes que se relacionan con la vida misma de estas mismas gentes que se trastornan por esta clase de espectáculos, y, pásmense, no se hizo la reunión por cuanto nadie llegó, y, esto que en aquella reunión nadie tenía que pagar un céntimo por entrar, todo gratis: luz, asientos y con derecho a intervenir en los debates etc., etc.

Yo creo que va a llegar en Costa Rica el tiempo en que para dar interés a los asuntos de vital importancia y a fin de atraer la concurrencia tendremos que anunciar las reuniones en una forma a la altura de esta nueva civilización que ha desarrollado a sus públicos el fanatismo por la más brutal, inculta y cruel de las costumbres.

Ya no se dirá discusión en la plaza pública sino: gran pelea a trompada limpia entre las directivas A. o B. de peso bruto o pluma como dice la técnica, de ambos partidos contendientes, con participación de los públicos contrarios ¡qué lindo! No faltarían entonces al espectáculo ni los parafiliosos.

Ayer en la mañana nos dijeron que la pelea fue admirable, sublime, que Orfila le quebró las costillas al mexicano y que a otro hubo que soplarlo y hacerle diligencias para que volviera a la vida, después de un solemne mojicón.

F. C. C.

Cincuenta dólares semanales!

Esto y mucho más puede Ud. ganar fácilmente rabajando de noche o unas cuantas horas al día, en unos ratos desocupados. Esta no es una exageración, sino la pura verdad demostrada por el hecho de que otras personas lo están haciendo. Y si otros lo hacen, ¿por qué no Ud. también? No importa su edad ni su sexo ni su profesión; todo lo que necesita Ud. es un poco de entusiasmo, actividad y sentido común; nosotros pondremos lo demás. Nuestra casa no vende mercancía; por lo tanto, no le exigiremos que nos compre ningún artículo para revenderlo en su país; tampoco recibimos cursos de correspondencia ni nada por el estilo.

Si Ud. desea satisfacer su curiosidad, envíenos su nombre y dirección, y a vuelta de correo recibirá todas las indicaciones del caso sin que le cueste ni un centavo. Lo espera una gran sorpresa.

REGENT SOCIETY COMPANY

Deport 14, CN - 144.

152 West 42 and St., New York, U. S. A.

